
举办护理专场招聘会

本报讯（李春赫 袁宝欣 记者李文瑶）日前，长春医学高等专科学

校举行护理专场校园招聘会，省内70余家单位带着2000余个岗位入校

招聘。

长春市人才服务局在本场招聘会设立咨询台，为毕业生做好留长

就业的政策咨询服务。同学们就企业用人需求、入职后发展前景和薪

资待遇等问题与招聘人员认真沟通。

据了解，2023年长春医学高等专科学校护理学院共有毕业生1163

人，就业形势面临一定压力。学校在今年开学初就积极谋划，主动对接

省内需求大、前景优的医疗、康养机构，向这些单位推介本届毕业生的

优势和特色，吸引他们入校招聘并了解学校近年来在护理教学中取得

的成绩。

日前，由省科学技术协会主办，省健康

协会、长春中医药大学医药信息学院、吉林

大学信息化与信息管理研究中心协办的第

九届吉林省科协科技论坛（智库论坛）暨全

省数字健康技术交流大会在长春召开。

在为期两天的会议中，全省500多位

数字健康与医疗信息化领域同仁齐聚长

春，探讨新型信息技术叠加赋能医疗健康

的成熟案例和可行性路径，助力“健康吉

林”数字化转型。

本次大会的一大亮点是吉林省“省统

筹区域全民健康信息平台”的首秀。多家

接入该平台的医疗机构医生说，由于可以

更及时全面地了解患者病史和跨地域医疗

机构检查检验信息，极大地便利了患者跨

机构就医，也提高了诊疗的安全性。

与其他省份相比，我省全民健康信息

平台起步较晚，但发展速度之快、成效之丰

令人瞩目。重要原因之一在于我省根据省

域实际情况，没有选择省、市、县分别建设

三级区域平台的建设模式，而是秉承低成

本、高效能、一体化的建设理念，坚持走统

筹集约、共建共享的发展道路，建设统一的

“省统筹区域全民健康信息平台”。

截至目前，省统筹区域全民健康信息

平台已完成两期项目建设：一期项目完成

省级平台建设，对接14家省内头部医院和

省卫生健康委多个业务系统；二期项目基

于省级平台为9个地市建设市级平台，并

持续扩大互联互通范围，对接51家公立医

院。目前正在推动的三期项目，重点是实

现全省二级以上、200余家公立医院的对

接全覆盖；未来的四期项目则将为全省70

个县区建设县级平台，帮助各个县区依托

县级平台快速构建信息资源共享、业务协

同、互联网+等服务应用。

“我们用最小的成本、最短的时间、最

快的速度，按下了全民健康信息化建设的

快进键。”吉林省卫生健康信息中心副主任

赵颖春介绍，通过3年多时间的区域平台

建设，我省医疗信息互联互通的“快速路”已经打通，一个没有围墙的

“数据池”正在形成，累计汇聚医疗健康数据近39亿条，打造了一个涵

盖医疗服务、慢病管理、预防接种、妇幼保健、卫生资源、中医服务等大

数据资源中心，为惠民服务、部门协同提供了有力的数据支撑。

全民健康信息平台的作用发挥，还得益于我省近年来倾力打造的

另一张“名片”——电子居民健康卡。从2019年开始，在这项持续深化

医改、优化服务流程、改善就医环境、方便群众就医的重大民生工程中，

我省打造了电子健康卡普及应用的“吉林范本”，有效解决医院一院一

卡、重复发卡、互不通用的群众就医堵点问题。

在多重举措推动下，我省电子居民健康卡用卡量再创新高。截至

2022年底，全省共有51家三级医院、161家二级医院实现电子居民健康

卡应用，全年用卡人数超过2735万人，用卡次数超过9800万次。大会

还对吉林大学第二医院等作出突出贡献的46家先进单位与46名先进

个人进行了表彰。

本次大会的另一大亮点是多家医院的领导班子成员亲自参会并分

享信息化建设经验。同时，来自全省各地超过100多家医院院长、书记

带队组团参会。在技术交流环节，多位医院管理者的发言充分体现出

他们对“智慧医院”建设的思考范围之广、参与程度之深，医院信息化建

设已经成为实实在在的“一把手工程”。

吉林大学第二医院副院长吴敏飞分享了吉大二院利用亚泰院区开

业契机，在智慧服务体系建设方面进行的尝试实践。智慧服务相关应

用的落地为医院改善患者就医体验、医院管理提质增效带来了显著成

效，与一年前相比，吉大二院的手机端缴费占比提升18%、检验报告未

打印占比提升7%、专病复诊比例提升13%。

为激发数字技术在健康领域的创新活力，充分发挥典型案例的引

领、示范、指导作用，大会还举办了“2022-2023年度吉林省数字健康创

新应用十佳典型案例”颁奖仪式，体现了我省医疗信息化领域以技术应

用创新推动事业发展的蓬勃生机。
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本期专家

刘斌：吉林省人民医院主任

医师，吉林省妇幼保健协会儿童

眼保健专业分会副主任委员，吉

林省眼视光与眼健康管理专业

委员会常务委员，吉林省劳动能

力鉴定委员会委员，吉林省残疾

军人残疾等级医疗卫生专家，吉

林省中医药学会眼科专业委员

会委员。
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简 讯

省科学技术协会协办

普及帕金森病医学知识

本报讯（记者毕雪）为了更广泛地普及帕金森病的医学知识，提高

公众对于防治帕金森病的认识，近日，吉大中日联谊医院帕金森诊疗联

盟举办了科普义诊活动。

活动以联盟的形式召开，除本院相关医护人员外，还特意邀请了来

自吉林省人民医院、吉林省一汽总医院、长春市人民医院相关专家一同

为患者科普和义诊。

活动中，专家们分别讲解了“帕金森病的常见问题与解答”“帕金森

病的外科治疗进展”“帕金森病患者冻结步态的康复训练和居家康复训

练管理”等，让患者对帕金森病有了更多了解，帮助患者提高生活质

量。随后，“帕友”们进行了“抗帕经验”分享，并展示了各自的绘画和摄

影作品等，长春市“抗帕协会”的“帕友”们还带来了充满感情的诗朗

诵。最后，联盟专家为患者进行了义诊，根据每个患者的情况，详细调

整了治疗方案。

流动科技馆洮南站巡展启动

本报讯（记者景洋）4月24日是第8个中国航天日，为了迎接航天

日的到来，近日，中国流动科技馆吉林省洮南站巡展暨“格物致知，叩问

苍穹”2023年航天日主题活动在洮南市启动。

流动科技馆是我省推进全民科普的形式之一，本次巡展以“体验科

学”为主题，设置声光体验、运动旋律、数学魅力、健康生活、电磁探秘、

机械韵律等9个主题展区，呈现50件与科学表演相结合的实景化、体验

式、互动型经典展品。针对航天日主题，巡展增设航天板块的展览内

容。

据了解，此次活动是我省巡展累计的第96站，也是在洮南市的第3

次巡展。到目前为止，中国流动科技馆吉林巡展已累计巡展了全省9

个地区的40个县、市及部分城区，受益观众达500万人次。

“过劳眼”不容小觑

刘斌：长时间、高强度、近距离用眼会

造成眼睛的疲劳，主要表现就是视物模

糊、眼酸、眼痛、眼睛周围胀痛、眼皮沉重、

眼眶痛，严重还可出现头痛、头昏、恶心、

注意力不集中、记忆力下降等。除了长时

间近距离用眼，电子屏幕也会使人自然眨

眼频率降低，加重眼干、眼涩等症状。如

果没有及时干预，眼疲劳后期还会出现焦

虑、烦躁等症状，对工作和学习造成很大

影响。

关灯刷手机可致失明

刘斌：现在很多人都有临睡前看手

机的习惯，有人还在关了灯之后看且看

数小时。在黑暗环境下长时间看手机，

对健康的危害很大。关灯时，光线比较

弱，人为了看清物体，瞳孔会放大，导致

房水流出受阻，眼压升高，让视力受到影

响，导致视力下降，甚至可能出现青光

眼。躺着看手机时，对眼睛的压迫力最

大，会导致出现左右眼睛视力偏差。长

时间在黑暗环境下过度用眼，还会导致

血管痉挛收缩，造成眼底血管阻塞，也就

是视网膜中央动脉阻塞，也被称为“眼中

风”，导致突然失明。

躺着刷手机危害多多

刘斌：在床上躺着看手机，不知不觉

中颈部越来越前倾，颈部肌肉不断向前拉

伸，导致颈部处于慢性充血状态，容易压

迫颈动脉造成颈椎病。躺着看手机时，注

意力都集中在屏幕上，一个姿势会保持很

长时间，就会造成腰部僵化，导致腰部酸

痛。另外，如果经常长时间躺着看手机，

腿部血流速度会变慢，有可能诱发下肢静

脉血栓，情况若严重，还可能导致致命的

肺栓塞。

缓解眼疲劳的做法

刘斌：近距离用眼，尤其是看电子产

品时间不应过长，一般以半个小时为宜，

然后闭目养神或者向远处眺望，也可以按

摩一下眼眶周围穴位，做做眼球转动操。

感觉眼疲劳或者干涩时，可以点人工泪液

及改善循环眼药水。还可以通过眨眼训

练来缓解眼干、眼涩等视疲劳症状。即先

轻轻闭上眼睛，维持5-8秒，然后眼皮用

一点力气闭眼，心里默数“1、2”，最后再睁

眼，重复5-8次为一组。每天可以进行3-

4组或者眼干疲劳时随时放松使用。

此外，热敷也可以很好地缓解眼部

和眼周的疲劳感。将干净的毛巾浸在热

水(比一般洗澡水温稍高一些)中，轻轻

拧干后，将毛巾覆盖在闭着的眼皮上，可

以两块毛巾交替使用，每次热敷5-10分

钟即可。

“过劳眼”不止眼疲劳那么简单
本报记者 李晓静

本报讯（记者张添怡）

近日，沈阳客运段经理杨

勇、沈阳列车段列车长赵军

及乘务员一行三人来到吉

大二院，送来一面饱含谢意

的锦旗。至此，吉大二院泌

尿外科主任李然伟在高铁

上暖心施救，并陪伴患者就

医的事才被人知晓。

事情发生在3月22日，

李然伟乘晚班高铁出差到

北京参加学术会议。途中，

广播突然发出通知，询问车

厢内是否有医务工作者，帮

忙为一名突发疾病的患者

进行处置。听到广播后，李

然伟没有丝毫犹豫，直奔患

者所在位置。

患者是一位30多岁的

女性乘务员，因剧烈腹部疼

痛，已出现近晕厥症状。专

业的几项查体后，李然伟迅

速做出诊断——肾结石。

但高铁上没有合适的医疗

设备和药物，李然伟只能勉

强在药箱内找到一些止痛

药物给患者服下，暂时缓解

症状。

肾结石不会致命，但是

疼痛往往让患者感到难以

忍受。为了分散患者的注意力，李然伟开启“心理

疗法”，不断寻找话题，以舒缓患者的紧张情绪。

难熬的2个小时终于过去了，火车到达北京站后，

考虑到列车长赵军和乘务员都是沈阳人，对北京就

医环境丝毫不熟悉，李然伟果断决定：“我陪你们

去！”

通过提前联系，李然伟带患者来到最近的清华

大学华信医院，并迅速安排患者到泌尿外科急诊就

医。直至患者顺利就医病情平稳后，李然伟才离开，

回到预定的入住酒店时，已是次日凌晨。

面对锦旗，李然伟只是微笑着说：“任何人遇到

这种事都会伸出援助之手，更何况我是一名医生，治

病救人本就是我们的天职。”
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本报讯（丰元雪）近日，长白县人

民法院贯彻落实“法治副校长”制度，

选派担任长白县朝鲜族实验小学“法

治副校长”的法官，专程来到该校开

展法治教育宣传活动，为该校教师上

了一堂精彩生动的法治教育课。

法官在课程中首先详细讲解了

《中华人民共和国教师法》相关规定，

提升教师使命感和荣誉感，又结合发

生在身边的真实案例，深度剖析案件

涉及的法律关系、违法犯罪行为的社

会危害性，以案为鉴，达到警钟长鸣、

防微杜渐，使全体教师切实感受到法

律并不“遥远”，法律就在身边，从而

引导广大教职员工形成“不敢腐”“不

能腐”到“不想腐”的自觉。

长白县人民法院通过对教师的

法律知识普及，不断提高教师的法律

意识，进一步提高对学生们开展法律

知识教育的重视程度。该校负责人

课后表示，这堂“以案释法”的法治宣

传活动，结合案例进行讲解的形式比

较新颖、生动，拉近了教师与法律的

距离，对今后学校开展法治教育有很

大的指导意义。

此次“送法进校园”活动是长白

县人民法院“为群众办实事”的务实

举措，向师生传递法律知识，为未成

年人健康成长营造出良好的教育环

境。

营造良好法治教育环境

日前，长春市民张女士突然觉得恶心、头疼欲裂，感觉眼前有水波
纹，看不清东西，躺下休息很长时间才有所好转，急忙到医院去检查。医
生仔细询问了状况并结合检查结果，确定上述症状是因为她用眼过度导
致。“过劳眼”对身体的伤害很大，不是滴点眼药水就能好那么简单。

人逢喜事精神爽，来自桦甸市夹皮沟镇的安大娘这

几天可是特别高兴。记者见到她时，她正站在吉大中

日联谊医院耳鼻喉科住院部的走廊里等待女儿办理出

院手续，“我得赶紧回家让老伴儿看看，自打我们认识，

他就没见过我正常张嘴的样子。”

张嘴对于普通人来说是件再正常不过的事了，安大

娘怎么就不能正常张嘴呢？原来，67岁的安大娘在她

十几岁的时候不小心摔伤了下巴，由于当时经济和医

疗条件有限，没有进行及时治疗，导致颞下颌关节与上

方的颅骨粘在一起，形成了关节强直。

从那以后，安大娘上下牙

齿只能轻微张开一根筷子左

右的宽度，吃饭只能吃软烂

的，而且还得用筷子一点点往

“牙缝”里送，虽然吃得费劲，

但安大娘还能勉强说话，于是

她就这样凑合了50多年。

直到最近两年，安大娘的听力开始下降，牙齿开合

的缝隙也更小了，实在无法正常生活，她才让女儿带她

来医院。安大娘的女儿周女士说：“其实我们来之前是

有心理准备的，我妈这个情况都50多年了，我们根本不

敢奢望她还能正常张嘴吃饭、说话，寻思能改善一下听

力就行。”

可令母女二人想不到的是，她们来到吉大中日联谊

医院后，副院长朱冬冬给安大娘做了详细检查，并告诉

她们可通过手术治疗恢复张嘴功能和听力。

听到这个消息，可把母女二人高兴坏了。周女士

说：“我悬着的心一下就放下了，我妈终于再也不用遭

罪了！朱院长说完我就赶紧给我爸打电话，家里人听

说后都可高兴了！”回忆起当时的情景，周女士仍然难

掩兴奋。

朱冬冬介绍，安大娘是因50多年前的外伤导致右

侧颞下颌关节强直引起的牙关紧闭。由于颞下颌关节

强直时间长，骨化范围大，导致外耳道前壁骨性增生而

将外耳道堵死，听力受损。安大娘得先做颞下颌关节

成形术，再将耳道骨性增生切除。

颞下颌关节上面覆盖着面神经的5个分支，众所周

知，如发丝细的面部神经走行错综复杂，犹如一张大

网，稍不留神就会有面瘫的风险。要想将融合的颞下

颌关节骨组织截断，就必须要将关节从网络型的面神

经中解剖出来，即使只有两三毫米的误差，都会弄断面

神经，造成面瘫。

“颞下颌关节的上面是面部神经，不得有误差。下

面是颈外动脉分支，截断融合骨组织时，手术刀如果再

深一两毫米，都会造成大出血。而此时强直的关节还

未处理好，一旦大出血，非常难处置。”朱冬冬说。

这两项手术犹如在刀尖上舞蹈，不允许有一点点的

误差。于是，在术前朱冬冬带领团队充分讨论，决定在

显微镜下进行手术，并采用显微外科器械和面神经检

测设备辅助手术。这对手术医生的显微外科技术要求

非常严格，最考验医生的眼力和手力。

术中，朱冬冬凝神聚气，在显微镜的辅助下全神贯

注地轻轻剥开细如发丝的面部神经，将强直的关节暴

露出来，并小心翼翼地切断已融合的骨组织，每一步操

作都无比小心，生怕碰伤面神经和颈外动脉分支。

终于，在团队的默契配合

下，手术仅用两个多小时就成

功完成。当即，安大娘的嘴就

可以张开两根手指的宽度了。

术后10天，安大娘恢复得

不错已经可以出院了。此时，

她的听力已恢复如初，嘴基本

可以全部张开，但因左侧颞下颌部位的韧带长期活动

受限，有些僵硬，出院后还需再做一段时间咬合训练，

嘴就可以完全像正常人一样张开了。

“没想到这辈子我还有机会正常张嘴吃饭、说话，

真是太感谢朱院长了！”临出院前，安大娘又紧紧地握

住朱冬冬的手，一遍又一遍地感谢他。

采访最后，朱冬冬提醒，颞下颌关节强直大多数都

是外伤所致，尤其是儿童，如果出现下巴外伤、嘴巴张

不大的情况，一定要及时就医。

患者“开口”记
本报记者 毕雪

近日，在广东省鹤山市沙坪街道第七小学，民警向学生们讲解国家安全知识，增强全民对总体国家安全观的认识。
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